

Article 21 du Règlement

Le président suppléant (M. Paproski): Les questions et les observations sont maintenant terminées.

Comme il est 13 h 12, je quitte maintenant le fauteuil pour le reprendre à 14 heures.

(La séance est suspendue à 13 h 12.)

REPRISE DE LA SÉANCE

La séance reprend à 14 heures.

DÉCLARATIONS AUX TERMES DE L'ARTICLE 21 DU RÈGLEMENT

[Français]

L'INITIATIVE DE DÉFENSE STRATÉGIQUE

LA POSITION DU GOUVERNEMENT

M. Jean-Robert Gauthier (Ottawa—Vanier): Monsieur le Président, je voudrais rappeler certains faits.

Fait numéro 1: Le gouvernement conservateur refuse l'invitation des Américains à participer au programme de recherche «Star Wars».

Fait numéro 2: Le gouvernement conservateur coupe des dizaines de millions de dollars dans les budgets de recherche au pays pour investir 800 millions de dollars sur 10 ans dans le programme américain de station orbitale.

Fait numéro 3: Le Pentagone annonce qu'il va se servir de la station orbitale dans le cadre du programme «Star Wars».

Fait numéro 4: J'ai soulevé cette incohérence le 20 janvier, dans un discours à la Chambre des communes, et M. Jeffrey Simpson, du quotidien *The Globe and Mail*, poussait plus loin l'analyse de ce problème le lendemain, soit le 21 janvier.

Fait numéro 5: Le journal *The Globe and Mail* rapportait la semaine dernière les propos du secrétaire d'État aux Affaires extérieures (M. Clark) qui se disait préoccupé par cette question au point qu'il a écrit à l'Administration américaine.

Monsieur le Président, la position du gouvernement dans cette affaire démontre qu'il est tout à fait hors contrôle, qu'il ne sait pas ce qu'il fait, qu'il est naïf encore une fois et qu'il abandonne aveuglément aux mains des Américains toute cette question de la recherche et du développement.

* * *

[Traduction]

L'AVORTEMENT

LA NÉCESSITÉ D'ÉTUДИER LA QUESTION AU PARLEMENT

M. John Gormley (The Battlefords—Meadow Lake): Monsieur le Président, la loi sur l'avortement est en vigueur depuis presque deux décennies. Les avortements pratiqués pendant

cette période se chiffrent par centaines de milliers. Un grand nombre des grossesses ne mettaient pas gravement en danger la vie de la mère et elles ont été interrompues pour des raisons de commodité.

Un grand nombre de députés déplorent autant que moi que plus de 65 000 avortements se pratiquent chaque année au Canada. Il faut reconnaître, en toute justice, que d'autres ne sont pas de cet avis et estiment qu'il devrait être plus facile pour les femmes de se faire avorter.

Quelle que soit la position des députés sur cette question capitale, ils devraient l'exprimer. Les Canadiens attendent de leurs législateurs qu'ils remettent la question de l'avortement sur le tapis, étant donné que la loi actuelle ne plaît à personne. Il faut étudier la question en vue de remplacer la loi tout en l'améliorant. Ayons au moins le courage d'en parler librement.

Il n'y a pas de réponses faciles dans le débat sur l'avortement, mais nous avons envers des millions de Canadiens inquiets le devoir de commencer à poser les questions.

LE NOUVEL AN CHINOIS

LES INJUSTICES DONT ONT SOUFFERT LES PREMIERS IMMIGRANTS CHINOIS

Mme Margaret Mitchell (Vancouver-Est): Monsieur le Président, au nom de tous les députés et de mes électeurs de Vancouver-Est, je dis: «Gung hay fa choy», bon nouvel an chinois, et nos meilleurs vœux de santé et de bonheur à tous les Canadiens en cette année du lapin.

J'ai été heureuse d'apprendre récemment que le ministre chargé du Multiculturalisme avait convenu avec le Conseil national des Canadiens chinois qu'une résolution adoptée par tous les partis était nécessaire pour reconnaître les injustices et la discrimination raciale dont les premiers immigrants chinois ont souffert à cause du droit d'entrée dont ils étaient frappés et de la loi sur l'exclusion des Chinois.

Quelques-unes de ces personnes qui ont dû payer jadis ce droit d'entrée sont encore vivantes aujourd'hui. Leurs petits-enfants se rappellent les nombreuses difficultés qu'elles ont connues. Ces mêmes petits-enfants occupent des premières places dans bien des domaines. Les immigrants viennent s'établir au Canada comme des égaux. En reconnaissant ces regrettables injustices et en tâchant d'y remédier, tous les Canadiens se sentiront libérés de leur culpabilité collective. Nous célébrons le multiculturalisme en fêtant aujourd'hui le nouvel an chinois.